
美编马骊 校对贵 荣 联系电话：8222179体育 新闻 2022.1.13
版23星期四

1月 11日，曾经在 2012年和 2016年两届奥
运会上拿到个人全能冠军的世界体操名将内村
航平，正式宣布退役。虽然在去年东京奥运会
有些惨淡的谢幕，可能让他的体操生涯并不算
太过圆满，但他的辉煌经历与取得的成绩，是其
他运动员所无法比肩的。内村航平在体操道路
上一直在追求完美。

内村航平在过去五年内一直在与伤病作斗
争，据日本媒体报道称，他为了在东京能第四次
参加奥运会的比赛，一直带伤坚持刻苦训练，这
期间内村航平打了 100多针封闭，几乎每周都
要靠打针来遏制自己的伤势变得严重。去年，
内村航平被迫放弃了他最为擅长的全能项目，
专攻单项——单杠。虽然内村航平如愿获得了
参加东京奥运会的资格，但他未能在单项上进
入决赛，他的体操生涯也没有画上完美的奥运
句点。

可即便如此，内村航平在体操项目上取得
的成绩仍不容小觑：在 4届奥运会上，内村航平
获得了 3金 4银的成绩；并在 2009年到 2015年
的世锦赛上，6次蝉联了个人全能冠军。自从
2008年之后，内村航平就是个人全能项目上绝
对的王者。即便体操规则与评分标准多次变化
与改动，只要他参赛，可能在某个项目中出现失
误，但他仍然不会让冠军旁落。这足以显示出
他在男子个人全能项目超级的实力，以及他在
世界体操历史上的伟大地位。

他从来不会自满，内村航平始终追求的是
自我的进步。而这是他多年保持不败之地的最
大原因。内村航平的妻子千穗曾说，他每天都
会在训练后反复观看录像，就是要揪出自己的
不足。夫妻俩一起录制节目，妻子随口说“担心
丈夫的跳马、鞍马和单杠”，内村马上挠头：“我
的这么多项都让你担心？看来我还差得很远。”

很多媒体形容内村航平的体操动作“就像
是教科书一样的标准，并充满美感”。确实如
此，内村航平一直不断用匠人精神去打磨与雕
琢自己的技术，力求接近完美。内村航平曾经
这样说：“到现在为止，究竟得了多少奖牌，我已
经记不清了，每一次比赛我只看自己的发挥能
不能有所进步，我不认为自己是世界上最完美
的运动员，我还要更进一步提高自己。比起比
赛的结果，我更在意自己的表现。”

内村航平也是中国体操运动员多年追逐与
赶超的目标。

有着“战神”绰号的中国体操全能运动员邓
书弟曾经给北京青年报记者讲述过他与内村航
平之间的故事。邓书弟说他一直将内村航平视
为追赶与超越的目标，他在床头甚至写了一个
纸条：超越内村航平，以此激励自己每天更为刻
苦地训练。不光是邓书弟，很多中国体操运动
员都在试图挑战内村航平的过程中，让自己变
得更加优秀与强大。 宋 翔

内村航平宣布退役
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体操动作
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成为中国运动员
追逐和赶超的目标

新华社北京1月11日电（记者王沁
鸥）国际雪联网站显示，目前，中国运动
员已获得了北京冬奥会高山滑雪全部
11个小项的参赛资格。在北京，该项目
有望实现中国冬奥参赛史上首次全项
参赛。

根据国际雪联冬奥会积分标准，
女子超级大回转是 11个小项中最后一
个尚未有中国运动员达标的项目。1
月 7日在奥地利雷特拉姆举办的女子
超级大回转国际雪联积分赛中，中国
选手孔凡影和倪悦名发挥出色，赛后
积分分别达到 71.59 分和 58.03 分，均

已达标，也标志着中国已成功“解锁”
高山滑雪全项目参赛资格。

雷特拉姆赛后，孔凡影也成为中国
高山滑雪集训队中首位在女子全部五
个小项中均达到参赛标准的选手。此
前，张洋铭、徐铭甫均已在男子全部五
个小项中达标。

根据中国高山滑雪集训队的安
排，男队已于 12月 26日回国，进入基
地封闭训练；女队将在 1月 14日在奥
地利参加最后一站比赛，16日回到国
内进行冲刺备战。

高山滑雪是冬奥会中关注度颇高

的项目，被誉为“冬奥会皇冠上的明
珠”。男子、女子分别设滑降、超级大
回转、大回转、回转和全能各五个小
项，此外还设有混合团体项目。虽然
全部小项都依据完赛时间决定成绩，
但根据各小项的竞技特征，滑降、超级
大回转为“速度项目”，大回转、回转为

“技术项目”。
根据国际雪联规定，各代表团在

北京冬奥会最多可派出男女各 11名队
员参赛。最终名额分配和归属将在 1
月 17日后确定。

该项目有望实现中国冬奥参赛史上首次全项参赛

附加赛战罢 成都蓉城和浙江队升入中超
新华社南京1月12日电（记者王

恒志）2021赛季中超联赛附加赛次回
合 12日在江苏打响，浙江成功守平，成
都一球小胜，两支中超球队大连人和
青岛队双双降入中甲，浙江队和成都
蓉城队获得下赛季中超资格。

由于下赛季将扩军，本赛季中超
联赛没有直接降级名额，两支积分垫
底的球队分别与中甲第三、四名进行
附加赛，争夺两个中超席位。附加赛

首回合两支中超球队都没能获胜，青
岛 0:1不敌浙江，大连人和成都蓉城 1:
1 战平，但因赛后不冷静的围堵裁判
行为，大连人吃到中国足协严厉罚
单。

次回合较量，在双方胶着 70分钟
后，罗慕洛在大禁区弧顶的一脚远射
击中大连人外援丹尼尔森反弹入网，
凭借这个有点运气的进球，成都蓉城
1:0获胜，总比分 2:1击败大连人，获得

了一张中超入场券。
另一场比赛，尽管青岛两大外援

亚历山德里尼和武科维奇双双首发，
但他们却始终无力改写场上比分，0:0
的比分一直保持到终场，浙江队凭借
两回合 1:0的比分重返中超。

至此，本赛季中超联赛落下大幕，
大连人和青岛双双降级，中甲前四名
武汉三镇队、梅州客家队、浙江队和成
都蓉城队升入下赛季中超。

“带动三亿人参与冰雪运动”目标已达成

新华社新华社 发发

新华社北京 1月 12日电（记
者吴俊宽、周畅、王恒志）国家体育
总局委托国家统计局开展的“带动
三亿人参与冰雪运动”统计调查日
前公布报告。数据显示，中国已实
现了“带动三亿人参与冰雪运动”
的目标，全国冰雪运动参与人数达
到 3.46 亿人，居民参与率达到
24.56%。

2021 年 10 月，受国家体育总

局冬季运动管理中心委托，国家统
计局社情民意调查中心开展了“带
动三亿人参与冰雪运动”统计调
查。调查数据显示，2015年北京成
功申办冬奥会以来，截至 2021 年
10 月，全国冰雪运动参与人数达
到 3.46亿人。分地区来看，东部地
区参与人口为 1.43亿，中部地区为
0.68 亿，西部地区为 0.84 亿，东北
地区为 0.51亿。由于气候原因，东

北地区居民的冰雪运动参与率最
高，其后的东部、西部和中部地区
参与率相差并不明显。

数据显示，在 2015 年以来参
与过冰雪运动的受访群众中，受访
群众“个人自发参与”的比重最高，
为 92.64%。从参与冰雪运动的目
的来看，选择“娱乐休闲”的比重最
高，为 70.35%，其次是“强身健体”
占比 15.78%，选择“兴趣爱好”的占

比 11.49%。有近三分之二的受访
群众表示愿意参与冰雪运动，近六
成的受访群众认为当前参与冰雪
运动的氛围较好。受访群众对我
国成功举办 2022年北京冬奥会充
满信心。

在申办北京冬奥会过程中，中
国做出“带动三亿人参与冰雪运
动”的庄严承诺。借助北京冬奥会
的重大机遇，中国努力克服南北气

候差异明显、冰雪资源分布不均、
设施服务尚不完善等不足，坚持以
人民为中心，全面实施冰雪运动

“南展西扩东进”和“四季拓展”战
略，创新扩大冰雪运动产品和服务
供给，完善建立冰雪运动普及推广
体系，打破了冰雪运动时空局限，
让冰雪运动的参与人群从小众走
向全民，参与空间从地区走向全
国，参与时间从冬季变为全年。

中国“解锁”高山滑雪全项目参赛资格

新华社北京1月12日电（记者姬
烨 王梦）作为国际奥委会派往北京
冬奥会的先遣团队负责人之一，国际
奥委会奥运会部运行主任皮埃尔·杜
克雷已在北京一周时间，他在 12日晚
的线上发布会上表示，无论从场馆质
量、服务水平，还是从人们的热情好
客、乐于助人来说，北京冬奥会都已经
准备就绪，而他在冬奥闭环之内也感
觉非常安全。

在疫情防控的大背景下，北京冬
奥会于本月 4日至 22日启动赛时闭环
管理试运行。杜克雷介绍说，在他抵
达北京的这一周，已经同国际单项体

育组织的代表一道，顺利开展了许多
工作。“我们目前处于赛前阶段，很开
心一切看起来都已就绪。我们可以确
认，就像在测试赛时那样，场馆的竞赛
区域是非常棒的，我们将在北京迎来
激动人心的赛事。”

谈及疫情防控，杜克雷表示冬奥
第二版《防疫手册》在闭环管理下得到
了严格执行。他强调说，在涉奥人员
启程飞赴北京之前，就需要进行核酸
检测，而在抵京后也会第一时间进行
核酸检测，由此可以最大限度阻止疫
情传入冬奥闭环。而在闭环之内，人
们都接种了疫苗，每天接受核酸检测

并佩戴N95口罩。“目前看来，闭环内
非常安全。”

“正如整个筹办阶段一样，北京冬
奥组委和当地政府都非常愿意同我们
合作，我们共同经过努力制定的防疫
政策目前也得以实行，并且每天、每小
时都在不断进行完善。总之，无论是
场馆质量、服务水平，还是人们的热情
好客、乐于助人，所有来到北京的人，
都对赛时闭环管理试运行留下了非常
好的印象，这将帮助各相关方顺利完
成赛前筹办任务。”杜克雷说。

北京冬奥会将于 2月 4日开幕。

冬奥准备就绪 闭环很安全


